
88353 - ما هو أجر إحسان الزوجين لبعضهما ؟

السؤال

ما أجر الزوجة الصالحة في دينها عند الله إذا كانت تسعد زوجها ، وتحبه ، وتصونه ، وتدلِّلُه ، وتعامله وكأنه طفلها
الصغير بكل حنان ، وتعمل كل شيء في سبيل سعادته ، وتطيعه في كل شيء ، ويكون هو سعيدا منها كثيرا ،

ودائما يدعو لها برضى الله عليها . وما أجر الرجل كذلك إن كان يعاملها نفس المعاملة ؟

الإجابة المفصلة

أسأل الله تعالى أن يديم عليكما الود والمحبة والسعادة ، وأن يملأ بيوت المسلمين بما ملأ به بيتكما من حسن
الصحبة والمعاشرة ، وأبشرك – أختي السائلة – بالبشارات الكثيرة التي أخبرنا بها نبينا محمد صلى الله عليه وسلم

في بيان أجر الزوجة التي حالها ما ذكرت :
فعن عبد الرحمن بن عوف رضي الله عنه قال رسول الله صلى الله عليه وسلم :

نَّةِ ابِ الْجَ نْ أَيِّ أَبْوَ لِي مِ ا ادخُ لَ لَهَ يْ ا ، قِ هَ جَ وْ تْ زَ اعَ أَطَ ا ، وَ هَ جَ رْ فظتْ فَ حَ ا ، وَ هَ رَ هْ تْ شَ امَ صَ ا ، وَ هَ سَ مْ أَةُ خَ رْ لَّتِ الْمَ ا صَ ) إِذَ
ئْتِ ( شِ

رواه أحمد )1/191( وقال محققو المسند : حسن لغيره . وحسنه الألباني في "صحيح الترغيب" )1932(
وعن أنس بن مالك رضي الله عنه عن النبي صلى الله عليه وسلم قال :

لُ جُ الرَّ نَّةِ ، وَ ي الجَ يقُ فِ دِّ الصِّ نَّةِ ، وَ ي الجَ ولَ اللَّهِ . قال : النَّبِيُّ فِ سُ ا رَ لنَا : بَلَى يَ نَّةِ ؟ قُ ي الجَ الِكُم فِ م بِرِجَ كُ رُ ) أَلَا أُخبِ
الَ ولَ اللَّهِ . قَ سُ ا رَ لنَا : بَلَى يَ نَّةِ ؟ قُ ي الجَ ائِكُم فِ م بِنِسَ كُ رُ نَّةِ ، أَلَا أُخبِ ي الجَ هُ إِلاَّ لِلَّهِ فِ ورُ زُ صرِ لَا يَ ةِ المِ يَ ي نَاحِ اهُ فِ ورُ أَخَ زُ يَ
ى ( ى تَرضَ تَّ مضٍ حَ لُ بِغِ حِ كَ ، لَا أَكتَ دِ ي يَ ي فِ دِ هِ يَ ذِ الَت : هَ ا قَ هَ وجُ بَ زَ ا أَو غَضِ لَيهَ يءَ إِ ت أَو أُسِ بَ ا غَضِ لُودٌ إِذَ ودٌ وَ دُ : وَ
رواه الطبراني في "المعجم الأوسط" )2/206( وقد جاء عن جماعة من الصحابة آخرين ، لذلك حسنه الألباني في

السلسلة الصحيحة )3380( وفي صحيح الترغيب )1942(
وعن حصين بن محصن رضي الله عنه عن عمته :

مْ . الَتْ : نَعَ لٍ أَنْتِ ؟ قَ اتُ بَعْ الَ : أَذَ مَّ قَ ا ، ثُ هَ تَ اجَ ا حَ ى لَهَ ضَ قَ ةٍ ، فَ اجَ ي حَ لَّمَ فِ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ ولَ اللَّهِ صَ سُ ا أَتَتْ رَ ) أَنَّهَ
كِ ( نَارُ كِ وَ نَّتُ نَّهُ جَ إِ فَ أَنْتِ لَهُ فَ رِي كَيْ انْظُ الَ : فَ نْهُ . قَ تُ عَ زْ جَ ا عَ هُ إِلا مَ ا آلُوَ الَتْ : مَ فَ أَنْتِ لَهُ ؟ قَ كَيْ الَ : فَ قَ

رواه أحمد )4/341( وقال محققو المسند : إسناده محتمل للتحسين . وقال المنذري : إسناد جيد . وصححه الحاكم
في المستدرك )6/383( والألباني في "صحيح الترغيب" )1933(

يقول المناوي في "فيض القدير" )3/60( :
" أي : هو سبب لدخولك الجنة برضاه عنك ، وسبب لدخولك النار بسخطه عليك ، فأحسني عشرته ، ولا تخالفي

أمره فيما ليس بمعصية " انتهى .
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أما البشارة التي جاءت للزوج الذي يحسن صحبة زوجته ، فهي أن النبي صلى الله عليه وسلم شهد له بكمال
الإيمان الموجب لدخول الجنة ، وبالأفضلية على سائر الناس .

عن أبي هريرة رضي الله عنه قال رسول الله صلى الله عليه وسلم :
ا ( لُقً مْ خُ ائِهِ مْ لِنِسَ كُ ارُ يَ مْ خِ كُ ارُ يَ خِ ا ، وَ لُقً مْ خُ نُهُ سَ انًا أَحْ نِينَ إِيمَ مِ ؤْ لُ الْمُ مَ ) أَكْ

رواه الترمذي )1162( وقال حديث حسن صحيح . وصححه الألباني في صحيح الترمذي .
وانظري جواب السؤال رقم )43123(

والله أعلم .
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